

Zeitschrift: Schweizer Schule
Herausgeber: Christlicher Lehrer- und Erzieherverein der Schweiz
Band: 4 (1918)
Heft: 42

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 26.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Schweizer-Schule

Wochenblatt der katholischen Schulvereinigungen der Schweiz.

Der „Pädagogischen Blätter“ 25. Jahrgang.

für die

Schriftleitung des Wochenblattes:

J. Troxler, prof., Luzern, Villenstr. 14

Beilagen zur Schweizer-Schule:

Volkschule — Mittelschule ::

Die Lehrerin — Bücherkatalog

Geschäftsstelle der „Schweizer-Schule“: Eberle & Nickenbach, Einsiedeln.

Inhalt: Schullehrer und Volk. — Mensch sein! — † General-Superior P. Franziskus Jordan.

Schulnachrichten. — Stellenanzeige. — Inserate.

Beilage: Lehrerin Nr. 10.

Schullehrer und Volk.

Vor einiger Zeit wurde mir von geistlicher Freundschaft ein exakt 100 Seiten zählendes Schriftchen*) überreicht, das in zwei Schlusskapiteln sich auch mit der „neutralen Schule“ und der „Lehrerfrage“ beschäftigt. Es geschieht dies in so origineller, packender, offener und wuchtiger Mannesart, daß ich überzeugt bin, die geschätzten Leser unserer „Schweizer-Schule“ teilen meine Freude an den gehaltvollen Kernworten dieses wohlerprobten und vielverdienten Luxemburger-Kämpfen. Darum seien für heute wenigstens einzelne der markantesten Stellen zum Kapitel „Schullehrer und Volk“ hier wiedergegeben. Kein aufmerksamer Leser wird sie ohne reichen Gewinn durchgehen.

A. Eine Krise.

Man darf wohl behaupten, daß der Lehrerstand in diesem Augenblick in vielen Ländern eine Art Krise durchmacht.

Es ist auffallend, mit welchen Sirenengesängen alle Kirchenseinde heute um die Liebe des Volkschullehrers werben. Alles, was antiklerikale Politik treiben will, macht heute dem Lehrerstande den Hof.

Freilich wird diese Cour auf eine Art geschnitten, die schon als Gimpelfängerei bezeichnet werden muß.

Wenn in einem Parlament die Kultur-

kämpfer wissen, daß vorläufig mit einem unchristlichen Schulgesetz keine Geschäfte zu machen sind, so sucht man vorerst das Terrain für spätere Schuleroberungen dadurch vorzubereiten, daß man den Lehrer umgarnt und in den antiklerikalen Karren einspannt. Wer ein kleinwenig politische Witterung hat, versteht deshalb auch leicht, warum die Vertreter von Freisinn und Freimaurerloge von Zeit zu Zeit in den Lehrertagungen austauchen. Die moralische Krise, die durch den Lehrerstand geht, ist auf äußere und innere Ursachen zurückzuführen: äußere Ursache ist die Agitation der antiklerikalen Politiker und jener „Lehrerfreunde“, die mit allen Mitteln die Schule von der Kirche loszutrennen suchen. Innere Ursache ist die Prinzipienlosigkeit einer Anzahl von Lehrern, die offen oder versteckt, mit verschiedenen Mitteln und auf verschiedenen Wegen, teils bewußt, teils ziemlich unbewußt, den Kulturlämpfern in die Hände arbeiten und sich so zu Pionieren des Unglaubens heranbilden lassen. —

Naturnotwendig stemmen sich die konsequent kathol. Elemente im Lehrerkorps gegen diese verderbliche Strömung; die strenge Pflicht, die ihr christliches Gewissen ihnen in dieser Beziehung auferlegt, das erhebende Bewußtsein, einer eminent guten und herrlichen Sache zu dienen, und schließlich

*) „Katholische Männer, heraus!“ von Redaktor Dr. F. Mack, (Verlag: Benziger. Preis ca. 1 Mk.) Generalsekretär des Luxemburger kathol. Volksvereins.